
 
 

 

 

Direttivo del 14/06/2023 

 

Mercoledì 14 giugno 2023 alle ore 15,00 si è riunito il Direttivo del Comitato 

Regionale per le Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti il presidente Valter Cardi, il 

vicepresidente Andrea Marchi, i consiglieri Gian Luca Luccarini, Valentina Cuppi, 

Massimo Veronesi (online), il verbalizzante Federico Chiaricati e la segretaria Stefania 

Musiani. 

Il Presidente Valter Cardi apre il Direttivo con il primo punto riguardante 

l’impegno di spesa per il rifacimento della facciata del sacrario, lavoro che prevede non 

solo il rifacimento delle foto ma anche restauro e riverniciatura delle strutture portanti. Il 

preventivo, da parte della ditta Hub51, è di 4mila euro. Il vicepresidente Andrea Marchi 

chiede da quale voce si andranno a prendere i fondi, e il presidente Cardi risponde che si 

tratta di risorse relative alle schede ministeriali 2021-22. Ai voti, tutti d’accordo. 

Si passa poi al secondo punto all’ordine del giorno riguardante le spese di 

emergenza per i lavori di sistemazione del Sacrario, che si è allagato tra il 3 e il 4 giugno 

a causa delle abbondanti precipitazioni. Vengono impegnati circa 2mila euro. Ai voti sono 

tutti d’accordo. Prende la parola la consigliera Valentina Cuppi che spiega che ci può 

essere la possibilità di ottenere un rimborso per le spese sostenute a seguito di calamità 

naturali. 

Il terzo punto riguarda invece l’approvazione della spesa per trasferta per la 

presentazione presso la Camera dei Deputati di un libro sulle memorie legate alla guerra 

o al dopoguerra a cui il Comitato ha contribuito. All’interno del volume c’è anche la storia 

di Valter Cardi che si recherà insieme all’autrice, Alessandra Maltoni, a Roma. La somma 

impegnata è di 30€, il Direttivo approva. 

Il quarto punto riguarda lavori connessi all’archivio e Cardi cede la parola al 

vicepresidente Andrea Marchi che spiega che serve quindi una delibera per un ulteriore 



step riguardante il lavoro di catalogazione e indicizzazione delle fonti orali. Queste ultime 

sono già state digitalizzate, bisogna adesso archiviarle. Interviene Cardi ricordando che 

nell’area dove c’è il patrimonio bibliografico del Comitato passerà una ditta per fare le 

pulizie e spargere l’antimuffa perché la responsabile dell’Archivio, Eloisa Betti, dovrà 

poi completare il lavoro sull’archivio fotografico. Messo ai voti, è approvato 

all’unanimità. 

 Si passa poi ad un altro punto legato al patrimonio fotografico. Ci sono circa 

dodicimila fotografie del Comitato che sarebbero da pubblicare in un portale legato al sito 

del Comitato stesso. Marchi porta al Direttivo tre proposte che hanno fatto gli archivisti. 

La prima opzione prevede la pubblicazione di circa 1000 fotografie, scelte dagli archivisti 

stessi, al costo di 2mila euro; la seconda opzione invece prevede la pubblicazione 

completa delle 12mila foto per un costo di 9mila euro, e la terza opzione invece prevede 

la pubblicazione di un migliaio di fotografie con la presenza e la supervisione di almeno 

un membro del Direttivo del Comitato. Marchi ricorda che non è necessario decidere 

immediatamente, ma tutto il Direttivo converge sulla prima opzione aggiungendo di 

inserire nella delibera relativa la richiesta che vengano comunicate le date dell’intervento 

per permettere a qualcuno del Direttivo, se disponibile, di essere presente. 

 Con quest’ultimo punto si passa quindi alle comunicazioni la prima delle quali 

riguarda una richiesta, da parte della Regione, di informazioni riguardanti il docufilm su 

Pasolini, “Il Prezzo da Pagare”. L’autore del docufilm ha infatti fatto domanda di 

finanziamento nella linea dei fondi per la memoria del Novecento della Regione Emilia 

Romagna. La Regione vuole sapere se il docufilm presentato a Marzabotto a dicembre 

fosse in versione integrale completa o ancora in bozza. Prende la parola Cuppi ricordando 

che era solamente una versione incompleta, ma che si era voluto comunque presentare 

perché rientrava nel centenario della nascita di Pasolini. Quindi verrà risposto alla 

Regione che la versione era ancora una incompleta.  

 Prende la parola il verbalizzante Federico Chiaricati informando che 

relativamente all’iniziativa dell’1 luglio 2023 a Grizzana Morandi ha preso contatto con 

Liberation Route Italy, ExtraBo, Appennino Slow e il Museo della Linea Gotica di Iola 

di Montese per la promozione e che per le prossime iniziative si cercherà di allargare le 

collaborazioni. Sempre in ottica di comunicazione Marchi ricorda che il 13 giugno erano 

scaduti i tempi per presentare a Francesca Candioli i contenuti per la newsletter. 



 Sempre Marchi sottolinea che è necessario pensare a quali iniziative mettere in 

campo in occasione del 15 luglio, cioè pensare se ci sono idee al di là del concerto, che 

inizierà attorno alle 20. Cuppi comunica che la Scuola di Pace si è resa disponibile per 

vare una serie di visite speciali al memoriale, ma che si sta anche pensando di presentare 

il volume di Matteo Pucciarelli sulla storia del pacifismo italiano. Marchi ricorda anche 

che non è mai stato presentato un libro riguardante una lunga prefazione di Giuseppe 

Dossetti in occasione di una ristampa delle Querce di Monte Sole. Il Direttivo converge 

sulla possibilità di presentare il volume “Guerra alle Guerre” di Pucciarelli, iniziando a 

definire i relatori da affiancare all’autore. Per ciò che riguarda invece l’iniziativa su 

Dossetti, se ne riparlerà per settembre. Si stabilisce poi il 28 giugno come data del 

prossimo direttivo, che si terrà alle 14,00. 

Con queste ultime decisioni il Direttivo si chiude alle ore 16,30. 

 

Il Presidente 

Valter Cardi 

 

Il verbalizzante 

Federico Chiaricati 

 

 


